

第十回 国院 運輸委員会議録

第十七号

(五六一)

昭和二十六年三月二十九日(木曜日)

午前十一時十八分開議

出席委員

委員長 前田 郁君

理事

理事 大澤 嘉平治君 理事 岡田 五郎君

理事

理事 坪内 八郎君

理事

理事 岸村 利右衛門君

理事

理事 舞澤 富次郎君

理事

理事 島山 鶴吉君

理事

理事 山崎 岩男君

理事

理事 川島 金次君

理事

理事 飯田 義茂君

出席委員

運輸大臣

足羽 則之君

監督官

運輸事務官

運輸監督官

鐵道監督官

鐵道部長

監督官

三月二十八日  
長谷村に停車場設置の請願(中川俊思君紹介)(第一五七九号)  
八幡山駅廃止反対の請願(深澤義守君紹介)(第一六一七号)  
宇野、高松間の貨物輸送力強化に関する請願(長野長慶君外一名紹介)  
(第一六三七号)  
の審査を本委員会に付託された。

第一類第十二号 運輸委員会議録第十七号 昭和二十六年三月二十九日

本日の会議に付した事件

モーターボート競走法案(神田博君外四十九名提出、衆法第一二号)  
帝都高速度交通公團法の一部を改正する法律案(參議院提出、參法第八号)  
○前田委員長 これより会議を開きま

す。モーターボート競走法案を議題とし、審議を進めます。質疑を続けます。玉置信一君。

○玉置(信)委員 私はモーターボート競走法案の提出理由を先般承りまし

て、その趣旨については全面的に賛成するものであります。しかしながら併

来この種の、競輪であるとか、あるいは小型自動車であるとか、いろいろな類似の行為がなされた過去の実情等から考えまして、多少不安の点もなきに

しもあらずでありますので、この際提

案者側と政府側に若干の質疑をいたしたいと思うのであります。

御承知のように、競輪を施行された過去の実情から見まして、教育の面に

もはなはだしく悪影響を來し、すこぶる睡乗すべき事態を惹起いたしておる

ことは御承知の通りであります。しか

もこうした事態に対応する背後関係が介

在しているといふか、今日つとにいわ

れておりますが、これが施設にあります

が、さらにこの際つぶ込んで政府側に

お伺いいたしておきたいと思います。

それはこの法案の第三條によりま

す。そこで、競走会というものができるのであ

りますが、すでにこの法律の通過を見

ます。お伺いするわけであります。

○坪内委員 提案者を代表いたしまし

てお答えいたします。ただいま玉置委

員のおつしやること、まことにごもつ

ともなお尋ねであります。私も

同感の点もあるわけであります。そこ

で玉置委員のお尋ねの点は、過去の競

輪、小型自動車その他の運営ぶりから

見て、やおちようをするとかその他の

関係が生じ、非常にぐあいが悪いじや

ないかというお尋ねのようであります。

そういう状態あるがゆえに、われわれはこのモーターボート競走法案

の提案理由にも説明申し上げました通

り、ひとつ模範的にそういう面も啓

蒙あるいは指導して行こう。しかもこ

のモーターボート・レースを行な選手

側にいたしましても、競輪側の一競

輪の選手も優秀な方もおられましたよ

が、モーターボートの競走に携わる選

手などは、きわめて教育的程度も高

く、ほとんど大学を卒業したといふよ

うことはあります。それで施行にあたり

ます。ただいま提案者の御説明の通

りに万全を期する上におきまして、今

日までありますから、この取締りをなさんとする

のであるか、またこれが施行にあたり

ます。ただいま提案者の御説明の通

りに万全を期する上におきまして、今

日までありますから、この取締りをなさんとする

案の趣旨から申しましても、それが主眼点でありますので、運輸当局といったとしても、ぜひそらしていただきたいと思います。また競輪その他のについて、国庫の収入金の一部をそらいうものに使うといふことについて、ひもつきになつておるといふお話であります。法律上は今のところなつておらないようでありますけれども、ほかの方法においてそういう趣旨に沿うようにしていただきたいと私も熱望いたします。

○川島委員 この際私は、運輸省の関係の方にこれをお聞きするということとは、たいへん筋違いのことございま表示をいたすことになりますので一言お尋ねをして、その見解を明らかにしておく方がいいのではないかと思いまので、一点だけお尋ねいたします。

元来このモーターボートの競走法案につきましては、日本社会党は賛成といたしまして、原則的には反対の意思表示をいたすことになりますのであります。但し私その他若干の党内の個々につきては、党議の原則的なもののがわく外にあつて、個人的には賛否を自由にしたいと思つておるものがあります。ただ問題となりますのは、私もこの法案に賛成をしたので、私自身はこの法案が実はきめられましたので、私自身はこの法案に賛成をいたしたいと思つておるものではあります。この競馬が、農林省に所管されておる。競馬法がありまして、畜産奨励のための競馬が、全国的に開催、府県等で現在行われて

競法として、競輪が颶爽たる姿で登場をして、今や競馬を圧倒するような人気を集中しておるような次第であります。この競輪は通産省が所管をしておる。さらに競輪に次いでオートレースが実施されて、これは通産省所管、今度ただいま審議いたしておりますの1ターボート・レース法は、運輸省が所管する。うわさに聞くと、さらに競馬の競技法めいたものが準備されておるはずであります。これは農林省が大体において所管する。それからとにかくドッグ・レースといつものが出でます。いる／＼とその問題について今や国民的な批判の対象にならうとしておる。やる目的はそれ／＼の主張がありますが、政策の上において相当の理想をもつて、こういふものが行われておるのあります。しかし全国的に四季を通じては、とかく国民の批判を招くような事態というのが、競馬を初めとして各競技法にあることもわれ／＼同感であります。しかも全国的に四季を通じてこれらのレースは行われる。従つて一府県の中に、今度のモーターボート・レースなどが実施されると、競馬がある、競輪がある、オートレースがある、モーターボートのレースがある。その上にドッグ・レースがさらに加つて来るということになりますと、開催問題等について非常な競合の形ができることがあります。そういうことになると、さらになります／＼道学者はもちろんでありますが、心ある一般国民からの鋭い批

判を越えての非難が起つて来るといふ事柄をも、われくは十分に慎重に予測して行かなければならぬ。そういう事柄を基礎として考えて参りましても、ときに、これらの競技法を何か政府において、一括した統合的な機関をもつてし、その機関のもとにおいて、いろいろの弊害をできるだけ少からしめるというような段階になつてゐるのではしないか。競馬は農林省でかつてにやられた。競輪は全国的に通産省の監督下にかつてにやる。オートレースもその通り、そして今度のモーターボート・レースは運輸省なりにかつてにやらす。なるほどその実施面において、各競技の開催の時期とか、日取りとかいうものは、それらのことを勘案して、適切な調整の方法をとつてはございましょう。調整の方法をとらないと、開催の一つの趣旨である利益も少いといふなどそのことで、自然連絡的な調整はとれども、それでは私は非常によく足りないものがだん／＼出て来るのではないかと思う。そこでこれらの競技を何か中央に法律をもつて一括して監督し、統合し、開催し、そして各種の国民的批判的の的になつておる弊害をできるだけ防止し、そして開催趣旨の目的を全りせしめる。こういふような事柄を政府はこの機会にばつ／＼考えて行くべきではないか、こういふふうに私は実は個人的に感じておるのであります。この事柄について船舶局の方にお尋ねをするということは、たいへん問題が広汎にわたり、大きなことでありますから、筋が違うことはございましようが、もうそういうことを考えて行かなければならぬという段階であります。私は感じておりますので、この機会で

にこういふモーターボートのレースの問題が出て参りましたて、せつかく運輸省当局の方もいろいろと御苦心をされますが、この機会に私はお聞きをおきたいと思うわけであります。

○甘利政府委員 今のお話の趣旨とにごもつともでありますし、單にトータルポートの競走法ではなくて、いろいろな点において、各省の間の仕事がまたがつたために不便な点があり過ぎましたし、またその統合をされないために單なる各省の連絡だけでは不十分の点もありますが、しかし、ただいまのところおののくその所管事項が違いますので、そり急速にそういう方法をとることとはできないかと思いますが、しかし御趣旨の点もありますので、できるだけ各省と連絡を緊密にいたしまして、そりやう弊害の起らないよう努力いたしたいと考えております。

○川島委員 これは私一個の所見でござりますので、恐縮なんですが、山崎総裁大臣でもけつこうです。この機会に運輸大臣から、閣議の席上でも、そういうふたつの話をひとつ進言を願いたい。運輸大臣おりますれば、私直接にそういう問題を提起いたしたいと思つたのですが、お見えになつておりませんので、あなたの方から直接そういう事柄について委員会から問題の取上げ方を配慮していただきたいと

い。これを申し添えまして私の質問を終ります。

○甘利政府委員 承知いたしました。

○前田委員長 これにて質疑は終了いたしました。

これより本案に対する討論に入りました。討論の通告がありませんので、これを省略するに御異議ございませんか。

「〔異議なし」と呼ぶ者あり」

○前田委員長 それではさよう決定いたします。

これよりソーダーボート競走法案について採決いたします。本案を原案通り可決するに賛成の諸君の起立を願います。

〔總員起立〕

○前田委員長 起立總員。よつて本案は原案の通り可決いたしました。

この際お諮りいたします。本案に対する委員長報告は、委員長に御一任お願いいたと存じますが、御異議ございませんか。

「異議なし」と呼ぶ者あり

○前田委員長 それではさよう決定いたします。

午前十一時四十一分休憩

午後二時二十七分開議

○大澤委員長代理 休憩前に引き続きへ  
議を開きます。

帝都高速度交通當団法の一部を改める法律案を議題といたします。質疑を續けます。満尾君亮君。

○満尾君 準備の考え方について、大臣の御意旨を述べます。

卷之三

を伺つておきたいと思つたのであります。それは交通調整法がずっと前から出ておりましたか、そのまま、その間に戦争があつて、ちょっととたな上げになつたようなかつこうになつてゐる。委員等も御任命になつておつたのであります、現在においては任期が過ぎ残つてはいる。今回地下鉄の問題が出たことにつきましては、私どもも帝都の交通が整備される一環として、非常に賛成いたしました、この法案が一刻も早くでき上りますように、衷心希望をしておりますけれども、この法案を審議するにつきましては、将来の帝都をめぐる交通の基本的性格について、運輸大臣はどういうお考えを持つておりますか。その大所高所からの御構想を伺つて、具体的な問題を考えるのが、私は国会の任務であると実は考えますので、わざ／＼大臣のお手数を煩わすような次第でござります。問題は、かつての鉄道省が、帝都の交通問題に關しまして、これを交通調整する必要ありと認めまして、当時の鉄道大臣の重要な政策として、この交通調整法ができるおわけであります。その間に戦争が介在し、また戦後のいろいろな事情の変化があり、またわれ／＼の経済思想等においても、いわゆる資本主義的な自由経済思想が、非常に強く政策の面に現われて來た。そこで戦前に考えておつた帝都の交通調整といふ理想を堅持して、その時期を静視しておられるのであるか。それらの基本的なお気持ちについて、一度伺つておく

方がほんとうであると私は考えますので、お伺いする次第であります。

○山崎國務大臣 私は最近ちよつと健

あり方として、国民の考え方からいつても、一種の軍事的思想がその中に加味されて、戦争後における法律が、あらゆる場合にあつたのであります。調整法の中にそういう思想が含まれてると私は申すのではありませんけれども、戦前の法律を生かしてもう一べん使おうという場合には、よくその辺のところも吟味して、戦争後における平和的、經濟的、政治的立場を顧慮して、交通政策のごときは調整をして行くべきであると考えますから、この交通調整法のごときは、もしこれを再び引きもどして生かすというような場合には、再検討を要するものであろうと一つには考えておるのであります。

それから帝都の交通をどういうふうにしようかという、これもあるいは専門的、技術的には夢のような話になるかもしれません、私が政治的に現状を考えて行きますと、まず東京都の都市計画の方針がどうあるか、これがまづもつて考えられなければならぬと思ふのであります。しかし東京都はまたほんとうの、関東大震災當時においてできた環状線とか、幹線とかいうようなものから、さらに進んだ震災後の都市のあり方にについて、都市計画の方針を定めるというような段階に、都 자체がまだ入つていないよう考へるのであります。これは政治的というよりも、むしろ經濟的、社会的事情が、大きな關係があるようにも考へられるのではあります。これは政治的といえども、年月の上ではありますけれども、この大きな帝都という見地から言えども、五年ぐらいの年数はさほど長いものではありませんして、終戦後五年といえば長い年月の上ではありますけれども、

いでもよろしいと思うのであります。また関東大震災直後の東京の復興の姿を見まして、日本全体は無事泰平であつて、東京だけがあのよくなひどいことになつた。その震災復興の事業等を考えてみましても、関東大震災ではなく、全国の災害である戰災を受けた今日でありますから、東京都がその段階にまだ入り得ざるということも、子うせつかちに責め立てるわけにも参らない上うにも私は思うのであります。これが一段階であろうと考えるのであります。

第二には、国鉄との調整をどういどうふうにつながりをつけて行くべきか。これも帝都の交通調整の見地からは、考えて行かなければならぬと思います。さらによく、東京郊外の都市発展の形を考えなければならないと思います。この郊外の都市発展に従つて、電車もありましよう、バスもありましよう、これに応じてさらにまた、都内の路面電車あるいは地下鉄といふようなものの結びつきをどういうふうにして行くべきか、こういうことも考えなければなりません。さらにまた、都市の発展の将来の状況によつては、一体路面電車というものをいつまで都心、華な雑沓の地に残しておくかといふうなことも、われわれが大きな理想を持つて東京都の発展を望む以上には、これも考えて行かなければならぬと思いますのであります。おそらく路面電車とが前世紀の遺物ということになるのは、近い将来ではなかろうとも考られるのであります。従つて、地下鉄といふことが大きくなり、アップされて、ここに重点を置かなければ

の発展に伴つてバス、電車等の連絡を考え、そして国鉄と組み合せをつけて行く。しかもそれは東京都の都市計画と密接なる関係を持たなければならぬ。こういうことであるうと、大づかみに考えるのであります。しかもこれは資金計画なくして、白紙に図面を書くようなわけにも参らないのであります。さらにまた東京都の中でも、一体どういう所がビジネス・センターとなり、経済中心となつて将来発展するか、商店街となつて行くであるうか、どういう方面が住宅街として伸びて行くであろうか、官庁街として適当であるか、こういうものも交通の点から考えて行きますと大きく考慮に入れなければならないかと思うのであります。

大体そういうふうなことを考えて参りますと、これは今日、運輸省を中心としてある機関だけでは、一体どういう大規模の交通整備についての計画案を立て得るやいなやということになります。これはどうしたものだなには、不十分ではないかといふうな考え方を持つのであります。私は今日まだその構想を立てる段階にまで入っておりません。これはどうしたものだらうかという方向だけでありますけれども、これは何らかの方途を講じて、早いうちに大体の計画を立てて進むべきではなかろうか、こういうことを考えておる程度であります。これは関東大震災の後に復興院監修でございまして、東京市長としてございまし

